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奖 牌 榜奖 牌 榜

本报特派记者 毕振山

29 日，巴黎奥运会迎来射击项目第 3
个比赛日。为中国队夺得奥运首金的黄雨

婷和盛李豪双线出击，分获 1银 1金。中国

射击在本届奥运会开赛 3 天来已获得 3 金

1 银的佳绩，成为中国代表团获得金牌最

多的项目。

为中国队夺得本届奥运会首金的黄雨

婷首先出战女子 10 米气步枪决赛。比赛

中，黄雨婷发挥稳健，但 16岁的韩国选手潘

孝珍表现强势，两人一直比拼到 251.8 环

平，最后不得不加赛一枪。结果潘孝珍打出10.4
环，黄雨婷打出10.3环，以微弱差距遗憾落败。

随后进行的男子 10 米气步枪决赛中，19
岁的盛李豪虽然也遭遇挑战，但他稳住心态，

以打破奥运纪录的成绩获得冠军，成为本届

奥运会“双冠王”。

从 1984 年洛杉矶奥运会至今，射击队是

中国代表团的“夺金大户”，曾多次为中国队

摘下奥运首金。在女子 10米气步枪项目中，

中国队更是涌现出杜丽、易思玲、杨倩等优秀

选手。如此长时期地保持良好竞技状态，中

国射击队究竟有什么秘诀？

台上一分钟，台下十年功。日复一日的

训练是取得好成绩的基础。对于射击来说，

体能和技术是训练的两个主要方面。据记者

了解，在去年冬训期间，中国射击队就通过

3000 米跑、核心力量等训练来加强体能。为

了 击 准 微 小 的 靶 心（10 环 直 径 只 有 0.5 毫

米），运动员们需要通过无数次的举枪、击发

练习，形成足够准确的肌肉记忆。

为了精益求精，射击队还引进多种先进

技术，模拟比赛场景，分析相关数据，为运动

员训练提供更科学的指导。

心理素质是影响射击比赛的重要因素之

一。盛李豪的启蒙教练在接受国内媒体采访

时就表示，盛李豪的一大优势是专注力高。

黄雨婷同样以注意力集中著称。在比赛中做

好自己，不受外界和对手干扰，是射击选手经

常提到的秘诀。

江山代有才人出，中国射击队的持续强

势离不开好的人才培养机制。包括许海峰、

王义夫、杜丽、易思玲等奥运冠军在内的很多

射击名将，在退役后都投身教练工作。

此外，社会上的射击俱乐部、中小学校里

的射击培训等不仅推广了射击运动，也促进

了体教融合，为射击队发现好苗子提供了“肥

沃土壤”。国内渐趋完善的各级别青少年射

击赛事，也有利于运动员迅速成长。国际射

击运动联合会主席罗西在奥运会前接受采访

时，曾评价中国在射击运动人才培养、设施建

设等方面“为世界树立了标杆”。

运动员在做好自己的同时，也要随时

关注比赛规则的变化。只有更好地理解规

则、适应规则，才能取得好成绩。从最初的

静默赛场到如今的动感赛场（例如允许观

众鼓掌加油），从计算总分到现在的两枪淘

汰，射击比赛规则在变，中国射击队也在主

动应变。

从 1984 年许海峰为中国队实现奥运

金牌“零”的突破，到王义夫六战奥运，再到

杨倩扬名东京，盛李豪、黄雨婷闪耀巴黎，

中国射击队在 40 年的时间里形成了一种

冠军实力和精神的传承。在这种传承中，

有坚韧不拔，有沉稳大气，也有淡然如风。

相信中国射击健儿在巴黎的优异表现，会

激励更多人接过前辈的“枪”。

（本报巴黎 7月 29日电）

本报特派记者 毕振山

备受瞩目的巴黎奥运会激战正酣。这不

仅是一场竞技体育的盛会，更是一次全球经

济与文化的深度交融。近年来，随着“中国制

造”向“中国智造”转型发展，中国品牌逐渐成

为奥运盛会的重要组成部分。乘着奥运东

风，中国品牌扬帆出海走向国际舞台，中国体

育产业逐步做大做强。

夏日的巴黎凉风习习，夜幕低垂，由奥林

匹克全球合作伙伴蒙牛集团发起并主办、国

际奥委会支持、集结多方中国力量的“中国之

夜”活动在巴黎成功举办。活动通过嘉奖平

凡人的要强、讲述要强故事、致敬要强精神，

促进文明交流互鉴。

“融合体育与文化是顾拜旦复兴奥林匹

克运动会时的主要目标之一”。国际奥委会

主席巴赫表示，“‘中国之夜’活动是这一理念

的绝佳体现，将体育与中法文化相结合。”他

赞赏包括蒙牛在内的奥林匹克全球合作伙

伴，对于奥运会以及现代奥林匹克运动的支

持，“未来双方将携手共进，通过体育让世界

变得更美好。”

随着现代奥运会的发展，奥林匹克运动

的市场开发体系不断完善。据记者了解，巴

黎奥运会共设置了 4 个级别赞助商，其中

TOP 级赞助商为“奥林匹克合作伙伴”。值

得注意的是，在全部 15 家 TOP 级赞助商中，

出现了两家中国企业——蒙牛和阿里巴巴。

其中，蒙牛是唯一来自中国消费品行业的奥

林匹克合作伙伴，首次升级为全球乳业首个

TOP级合作伙伴。

中国品牌进入奥运会TOP级赞助商行列

可谓来之不易。就在 8年前的 2016年里约奥

运会，还没有中国企业进入最高一级的奥运会

全球合作伙伴名单。如今，中国企业成批次进

入奥运会最顶级合作伙伴序列，向世界展示了

中国企业越来越强大的品牌价值与发展动力。

从现代化的场地设施到智能化的装备系

统，随着越来越多的中国品牌亮相奥运赛场，

中国品牌也在本届奥运会的多个领域展示着

“中国智造”的进步与精彩——国产彩色乒乓

球台创新外观的同时，在技术层面也实现精准

把控；首次使用智能芯片技术的国产专用运动

垫，为训练比赛提供更加直观精准的指导；有

AI云计算技术加持的国产赛场LED大屏，更清

晰地将运动员的每一个动作呈现给观众……

本届奥运会，不少中国品牌在与明星运

动员携手的同时，也将目光投向了更多普通

人。例如蒙牛“要强大使”廖智的故事就令人

动容。廖智是一位在汶川大地震中失去双腿

的舞者，她用坚韧不拔的精神和对舞蹈的热

爱，书写了生命的奇迹。在此前举行的巴黎

奥运会资格系列赛上海站期间，国际奥委会

主席巴赫邂逅了廖智。巴赫被廖智的不屈意

志所感动，并与她许下了在巴黎再次见面的

约定。此次他和廖智在巴黎共同实现了承

诺，廖智还受邀现场观看了奥运会开幕式。

当下的要强故事值得嘉奖，未来的要强

传承更值得期待。在奥运经济的带动下，“中

国制造”不仅现身奥运赛场，在场外也日益受

到全球体育迷青睐。据义乌海关统计，2024
年上半年，义乌对法国体育用品的出口同比

增长了 150.7%。商务部数据显示，2014 年至

2023 年，中国体育用品及设备出口年均增速

约 6.6%。从比赛装备到周边商品，中国产品

和高效的制造业供应链频获国际认可。

正如蒙牛集团董事长庆立军在接受采访

时所说，奥运不仅是竞技比拼的舞台，也是

文化交流交融的平台，“作为奥林匹克全球

合作伙伴，我们致力于推动全球体育事业发

展，为推动奥林匹克事业的发展持续贡献中

国力量。” （本报巴黎 7月 29日电）

本报巴黎 7月 29日电（特派记者毕振

山）对中国跳水队来说，今天是一个比较特殊

的比赛日。3 年前的东京奥运会，中国选手

曹缘/陈艾森憾失男子双人 10 米台冠军，中

国队没能包揽跳水金牌。本届奥运会，男子

双人 10 米台依然被认为是跳水比赛中悬念

最大的一个项目。

不过，杨昊/练俊杰这对首次参加奥运会

的选手没有让悬念持续太久。尽管最大竞争

对手英国的戴利/威廉姆斯组合紧追不舍，但

中国组合没有给对手一丝机会，六跳获得

490.35分，稳稳地将这枚金牌收入囊中。英国

组合以 463.44分获得银牌。

进入巴黎周期以来，杨昊与练俊杰搭档

男子双人 10米台，两人在比赛中不断磨合，连

创佳绩。2023 年福冈世锦赛，杨昊与练俊杰

拿下该项目冠军；今年的多哈世锦赛，两人同

样没有让金牌旁落。如今两人获得奥运冠

军，杨昊说，很开心把上届奥运会丢失的这个

冠军“拿回来”了。接下来，杨昊还将与第 4
次出征奥运的老将曹缘一起，出征男子单人

10米台项目。

截至本场比赛之前，美国队在奥运会男

子跳水项目中获得 28 枚金牌，排名第一，中

国队以 19 枚金牌紧随其后。杨昊/练俊杰

夺冠后，中美两队在奥运会男子跳水项目中

的金牌数差距缩小到 8 枚。不过在奥运会

跳水总金牌榜上，中国队达到了 49 枚，领先

美国队 1 枚，成为跳水项目获得奥运金牌最

多的队伍。

本报特派记者 毕振山

28 日晚从举办羽毛球比赛的拉夏贝尔门体育场回来

时，记者遇到了最“波折”的一次行程——乘坐有轨电车时，

先是在车上遇到一个醉醺醺的乞丐，后来果断下车，换乘下

一辆，车上却臭味熏天……

这并不是记者第一次在巴黎遇到乞讨者。在巴黎的地

铁过道或者街边，时不时会有这样的人出现。他们有的会

带点才艺如拉小提琴，有的就是“干”要。我的同事要给他

们拍照，都被要求先给钱才能拍。

之前看法国媒体的报道，为了加强治安，法国警方已经

提前把一些游民从巴黎转移走了，但大街上闲逛的人还是挺

多。在警察等各类安保力量的严密保护下，巴黎奥运会至今

没有出现大的安全问题。但小偷小摸还是有的，一名中国同

行的包在酒店被偷，连护照都丢了。

除了治安，巴黎为筹备本届奥运会还在低碳环保方面

下功夫。例如，巴黎为奥运会新建了 400公里的自行车道，

设置了 4.6万台共享自行车，部署了 2.7万个自行车停车位，

其中 1万个车位和部分自行车道将永久保留。

说了这么多，其实是想问一个问题：举办奥运会对巴黎

到底意味着什么？

巴黎奥运会的口号是“更开放的奥运会”，这样的开放

首先体现在开幕式，这是现代奥运史上首次在开放空间举

办的开幕式。而在开幕式前，国际奥委会第 142 次全会还

修改了《奥林匹克宪章》，不再限定奥运会开幕式在体育场

内举行。这意味着从巴黎开始，今后的奥运会开幕式形式

可能会更加多样。

巴黎还宣称要举办一届低碳的奥运会。新建的场馆设施

只有3个，而且奥运村在赛后就将改建为社区。奥运村所在的

圣丹尼斯据说是巴黎最落后的地方，很多人都没有住房。奥

运村建在那里，也相当于解决当地人的住房问题。其他场馆

都是以前就存在的，也就不需要再担心赛后再利用的问题。

一个城市要举办奥运会，自然是希望奥运会能给这个

城市带来好处。巴黎奥组委投入了 80亿欧元，单是治理塞

纳河污染就花了 14亿欧元。但连续两天下雨后，塞纳河的

水质就无法达到奥运会比赛的标准。等到奥运会结束后，

塞纳河是否又会回到原来的样子？

巴黎是世界上吸引国际游客最多的城市之一。通过奥

运会，凯旋门、埃菲尔铁塔、协和广场、卢浮宫等景点会为更

多人所熟知。巴黎的旅游业会因此更上一层楼吗?

一名研究奥运会的学者说，巴黎作为一个老工业化城

市，其面临的是城市经济如何提质升级的问题，所以奥运会

不会大操大办、大改大建，只可能是在现有城市基础上做文

章。我在塞纳河边遇到一名从英国骑自行车到巴黎的华

人，他说英、法这些国家只能在现有“蛋糕”基础上进一步细

分，要想把“蛋糕”做大很难。

当奥运会的荣光散去，当支援巴黎的警察离去，巴黎的治

安、环境乃至经济，会变得更好吗？ （本报巴黎7月29日电）
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7月30日

◆05:48 冲浪 中国选手杨思琪将亮相女子组第三轮比赛。在

前两轮的比赛中，杨思琪发挥出色，已经提前锁定 16强席位。

◆15:20 羽毛球 陈清晨/贾一凡、谭宁/刘圣书将出战女双小组

赛最后一轮，两对组合能否保持不败，以小组第一出线值得关注。

◆19:30 击剑 孙一文领衔的中国队将在女子团体重剑 8强赛中

迎战乌克兰队，个人赛遗憾离场的孙一文将力争团体赛更进一步。

◆20:30 乒乓球 王楚钦/孙颖莎组合将在混合双打决赛中亮

相，“莎头组合”将力争拿下国乒首枚混双奥运金牌。

◆22:30 羽毛球 刘雨辰/欧煊屹将在男双小组赛最后一轮迎战

日本组合保木卓朗/小林优吾。

（以上时间均为北京时间 朱亚男整理）

数据统计时间截至北京时间 7月 29日 22时。 朱亚男 制图

盛李豪展示金牌。 新华社记者 张帆 摄
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近日的巴黎塞纳河畔。 本报特派记者 杨登峰 摄

巴赫致辞。 本报特派记者 毕振山 摄
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本报特派记者 毕振山

连续阴雨了两天，巴黎的天空终于在28日

放晴。阳光照耀下，协和广场的方尖碑闪闪发

光。旁边的巴黎奥运会滑板女子街式决赛赛

场上，14岁的中国小将崔宸曦同样创造了属于

自己的辉煌——奥运会第 4名，这是中国选手

在该项目上取得的奥运最好成绩。

由于另外两名中国选手曾文蕙和朱沅

铃未能进入决赛，崔宸曦只能孤军奋战。而

日本队有 3人进入决赛，具备集团优势；巴西

选手莱亚尔有着强大的啦啦队，为她助威的

声音震撼整个赛场。

比赛开始后，崔宸曦在前两轮的走线环

节发挥不佳，只排在 8 名选手中的第 7 位。

“第一条线路和第二条线路都有失误，所以

就想着大招的时候冲一下。”崔宸曦说。果

不其然，在接下来的两轮大招中，崔宸曦都

完成了自己的动作，成绩一度来到第 2位，夺

牌似乎近在咫尺。

不过，两名日本选手吉泽恋和赤间凛音

的表现更加优异，动作完成度很高，最终分

获冠亚军。全场人气最高的东京奥运会银

牌得主莱亚尔则在大招环节屡屡失误，但在

最后一个大招上实现逆袭，反超崔宸曦后位

列第 3。崔宸曦只能遗憾屈居第 4。
对于这一结果，崔晨曦表示“有一点点

失望”。不过她说现场的选手都很强，“莱亚

尔本来就有夺牌甚至拿第一的实力。”接受

本报记者采访时，崔宸曦表示：“来到奥运会

就已经很厉害了，重要的是享受比赛。”

从崔宸曦的年龄来看，她确实还是个孩

子，正应该是无忧无虑和贪玩儿的时候。不

过，对运动员崔宸曦来说，开心的另一面也

是艰辛。从 10岁开始练习滑板，在日复一日

的训练中提高难度和成功率，即使受伤也未

能阻止她的热爱。靠着这份热爱和执着，崔

宸曦迅速成长，并在 2023年夺得杭州亚运会

滑板女子街式冠军，成为中国最年轻的亚运

冠军。

比赛结束后，崔宸曦的巴黎奥运之旅告

一段落。她说自己接下来要放松，要去奥运

村的游戏厅打游戏。至于滑板，她今后要去

挑战更难的动作，尤其是挑战自己喜欢的动

作。“因为喜欢，就要一直滑下去。”

（本报巴黎 7月 29日电）

因为喜欢因为喜欢
就要一直滑下去就要一直滑下去

巴黎奥运会跳水巴黎奥运会跳水““最悬最悬””的金牌拿回来了的金牌拿回来了
杨昊杨昊//练俊杰双人练俊杰双人 1010米台摘金米台摘金

7 月 28 日 ，
张雨霏获得季军
后向观众致意。

新华社记者 王鹏 摄

崔宸曦在比赛中。
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杨登峰 摄

杨
昊/

练
俊
杰
（
右
）
在
比
赛
中
。

本
报
特
派
记
者
杨
登
峰
摄


